



# ASSEMBLÉE NATIONALE

13ème législature

commerce international

Question écrite n° 39133

## Texte de la question

Mme Chantal Robin-Rodrigo attire l'attention de M. le ministre de l'agriculture et de la pêche sur le rapport remis au directeur général de l'Organisation mondiale du commerce (OMC) par M. Olivier De Schutter, un universitaire belge, actuellement rapporteur spécial des Nations unies pour le droit à l'alimentation qui indique que dans le monde 500 millions de producteurs sont contraints d'acheter cher leurs semences et leur engrais à une douzaine d'oligopoles et de revendre à un prix dérisoire leur production. Il faut améliorer la gouvernance de ce commerce, généraliser l'échange équitable. Elle lui demande de lui donner son sentiment à ce sujet et quelles mesures il compte prendre pour éviter la mainmise de ces oligopoles sur l'agriculture dans notre pays.

## Texte de la réponse

L'omniprésence de grandes multinationales dans le secteur des intrants agricoles est une réalité. Il est cependant important d'éviter la concentration de la vente de ces intrants indispensables à la production par quelques grandes firmes. D'une part parce qu'une absence de concurrence réelle peut conduire à un renchérissement des coûts de production des agriculteurs. D'autre part parce que la dépendance des agriculteurs à ces firmes peut influencer de façon négative leurs choix de production. Cela peut conduire à des déséquilibres des marchés agricoles, alors que garantir la stabilité de la production et des prix est un enjeu majeur dans le contexte de la crise alimentaire, et notamment pour la survie des petits producteurs dans les pays pauvres. La réponse à cette situation passe par le regroupement des producteurs agricoles, qui leur permet de peser dans les négociations avec leurs clients et leurs fournisseurs. C'est pourquoi la question de l'organisation des filières est au coeur des politiques agricoles que le Gouvernement promeut tant pour la France qu'aux niveaux européen et international.

## Données clés

**Auteur :** [Mme Chantal Robin-Rodrigo](#)

**Circonscription :** Hautes-Pyrénées (2<sup>e</sup> circonscription) - Socialiste, radical, citoyen et divers gauche

**Type de question :** Question écrite

**Numéro de la question :** 39133

**Rubrique :** Relations internationales

**Ministère interrogé :** Agriculture et pêche

**Ministère attributaire :** Agriculture et pêche

## Date(s) clé(s)

**Question publiée le :** 30 décembre 2008, page 11252

**Réponse publiée le :** 10 mars 2009, page 2288